

CARDENAL AGUIRRE



El ancestral Muro o Cortina de Carmelitas, por cuyos parajes discurre actualmente la avenida de Navarra, hacía referencia al convento de Monjas Carmelitas que construyeron su gran casa a comienzos de la segunda mitad del siglo XVII. El convento y su correspondiente huerta constituyen la zona donde actualmente se ubica el edificio de la Escuela de Arte y Superior de Diseño y del que fue Colegio Universitario (Sección Ciencias) de Logroño.

En el último cuarto del siglo XIX, la parte de la hoy avenida de Navarra se

caracterizaba por la existencia de unas tierras de labor que eran propiedad de los señores León Pedruzo, Jalón y Castroviejo, y entre ambas existían ya unas pequeñas sendas que precisamente hoy constituyen las calles dedicadas a Obispo Bustamante y Cardenal Aguirre. De estas sendas, la más pequeña era la correspondiente a la actual del cardenal, por cuanto se accedía a ella por avenida de Navarra y finalizaba a los pocos metros, justamente frente al convento de Monjas Carmelitas. Una vez derruido éste, prácticamente en sus propios terrenos se construyó la Escuela de Arte y Superior de Diseño, razón por

la cual la longitud de la senda en cuestión no aumentó absolutamente nada.

Actualmente, la corta calle Cardenal Aguirre se encuentra totalmente edificada con las traseras de edificaciones de casas de avenida de la Paz y edificios cuya fachada principal está en Capitán Gaona o avenida de Navarra. El único portal propio de Cardenal Aguirre es el nº 1, proyectado por José Ignacio Rodríguez en 1973. ↘

¿QUIÉN FUE?



José Sáenz de Aguirre fue bautizado en la iglesia de Santiago el 3 de junio de 1630. Fue uno de los más célebres religiosos de la Orden Benedictina, cuyo hábito y cogulla tomó el 3 de abril de 1664 en el Real Monasterio de San Millán. Estudió artes en el Monasterio de San Esteban de Rivas de Sil (Orense); Teología en el Monasterio de San Vicente (Salamanca) y de aquí pasó al colegio de San Pedro de Eslonza (León) como pasante; posteriormente, desempeñó el cargo de maestro y lector de Artes en el colegio de Irache, y de allí fue a San Vicente de Salamanca, como catedrático de Vísperas Tercia y Prima de Teología.

Ejerció dos veces el cargo de abad de dicho colegio y maestro general por su religión. En 1666 se graduó de maestro de Teología y obtuvo en la Universidad las cátedras de Artes, de Escoto, Durando, Santo Tomás, Filosofía Moral y la de Prima de la Sagrada Escritura. La Universidad le nombró su primer intérprete de Sagrada Escritura, censor y secretario del Tribunal del Santo Oficio, sinodal del Arzobispado de Toledo, protector del Reino de Sicilia y otros diversos cargos.

Recibió la púrpura cardenalicia de manos del papa Inocencio XI el 2 de septiembre de 1686, en recompensa de su celo, designándole, además, inquisidor general de Roma en atención a sus grandes méritos. Escribió muchas obras teológicas, siendo las principales “Historia de los Concilios de España” y “Teología de San Anselmo, arzobispo de Cantorbery”. Nuestro estimado paisano falleció en Roma el 19 de agosto de 1699.

En 1867 el Ayuntamiento decidió regularizar convenientemente esta parte de la capital y junto al nacimiento de la hoy Capitán Gaona, aparecieron dos pequeñas arterias, Obispo Bustamante y Cardenal Aguirre, que por su proximidad a una institución eminentemente religiosa, como lo era el convento de Monjas Carmelitas, fueron denominadas con los nombres de dos eminentes hijos de Logroño miembros de la jerarquía eclesiástica: un obispo y un cardenal.

¿SABÍA QUE...

- ... el Cardenal Aguirre fue un excepcional bienhechor de la iglesia de Santiago el Real de Logroño, regalando a ésta un gran terno bordado y un lignum crucis que le había dado el papa Inocencio XI?
- ... en 1689 regaló a la ciudad de Logroño desde Roma un relicario de plata de San Bernabé?
- ... también envió otro terno bordado y la maza cardenalicia al monasterio de San Millán de la Cogolla?
- ... dispuso al morir que su corazón fuese extraído de su cuerpo y enviado desde Roma al monasterio de San Millán, para ser allí depositado?
- ... su casa se hallaba situada justamente en la calle Barriocepo, al lado de la iglesia de Santiago, exactamente donde actualmente se sitúa la denominada travesía de Excuevas?
- ... José Sáenz de Aguirre es, hasta el momento, el único logroñés que ha conseguido el capelo cardenalicio?
- ... Eduardo Martínez Somalo, natural de Baños de Río Tobía, ha sido el otro riojano que en el siglo XX fue nombrado cardenal por el papa Juan Pablo II?